


La Hispalense se compromete a estudiar
cada caso de los planes en extincK)n

SEVILLA
,El Vicerrectorado de Estu-
diantes de la Universidad de
Sevilla (US) se ha compro-
metido este jueves con ]a
Plataforma de Alumnos en
Planes de Estudios en Extin-
ciOn de la Universidad de Se-
villa (Papeeus), con cuyos
representantes se reuni6 al

objeto de debatir su proble-
m~tica -resumida en que pa-
ra terminar la Licenciatura
se verian obligados a cam-
biarse al plan de Grado, lo
que conllevar~a m~s dispen-
dio y tiempo-, un estudio de
casos particulares y mante-
ner la seguridad juridica y
las garantias al estudiantado
respecto a sus asignaturas.

El portavoz de la platafor-
ma, Juan Manuel Silvestre,
explic6 a Europa Press que la
vicerrectora, Pastora Revuel-
ta, se ha comprometido a es-
tudiar casos concretos de
personas ~que tienen los cr6-
ditos bastante apurados~,
habida cuenta de que ~cada
caso y facultad es distinto~).
A su juicio, el principal pro-

blema se localiza en la falta
de informaci6n por parte de
las secretafias, raz(Sn pot la
que han propuesto al Vice-
rrectorado el envio de una
circular para instar a que se
den todos los datos sobre el
plan de extinciOn especial.
(~Ha habido buena sinton~a.
Seguir~n mirando las pro-
puestas y nos seguir~n escu-

INGENIEROS
La US retira-
r~ la conce-
si(~n a la em-
presa de la
cafeteria de
Ingenieros,
cuyos traba-
jadores est~n
en huelga.

chando, intentando conti-
nuar con un plan de adapta-
ci6n m~s analizado~, agreg6
Silvestre.

Pot otto lado, la Universi-
plantea la retirada de la con-
cesi6n a Global Food Mana-
gement, la empresa que os-
tenta la gesti6n de la
cafeteria de la Escuela Supe-
rior de Ingenietia, en huelga
indefinida desde la pasada
semana por el retraso <(cr6ni-
co~ en el pago de las ndminas
y el impago de aquellas co-
rrespondientes a los meses
de noviembre y diciembre. ̄
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Andalucía

SEVILLA, 14 Ene. (EUROPA PRESS) -

   El Vicerrectorado de Estudiantes de la Universidad de Sevilla (US) ha comprometido este jueves a la
Plataforma de Alumnos en Planes de Estudios en Extinción de la Universidad de Sevilla (Papeeus), con
cuyos representantes se ha reunido al objeto de debatir su problemática --resumida en que para terminar la
Licenciatura se verían obligados a cambiarse al plan de Grado, lo que conllevaría más dispendio y tiempo--,
un estudio de casos particulares y mantener la seguridad jurídica y las garantías al estudiantado respecto a
sus asignaturas.

   El portavoz de la plataforma, Juan Manuel Silvestre, ha explicado a Europa Press que la vicerrectora,
Pastora Revuelta, se ha comprometido a estudiar casos concretos de personas "que tienen los créditos
bastante apurados", habida cuenta de que "cada caso y facultad es distinto".

   A su juicio, el principal problema se localiza en la falta de información por parte de las Secretarías, razón
por la que han propuesto al Vicerrectorado el envío de una circular para instar a que se den todos los datos
sobre el plan de extinción especial. "Ha habido buena sintonía. Seguirán mirando las propuestas y nos
seguirán escuchando, intentando continuar con un plan de adaptación más analizado", ha agregado Silvestre.

   El colectivo ha promovido una iniciativa en la plataforma 'change.org' que ya supera los 600 apoyos. En la
misma reclaman soluciones "eficaces" a este sector estudiantil.

   "Somos muchos los alumnos de la Universidad de Sevilla afectados por la extinción de las Licenciaturas, al
igual que en el resto de España", señalan los promotores de la propuesta, en la que se recuerda que otros
rectores y Consejos de Gobierno a lo largo de la geografía española han facilitado alternativas para ayudar a
los alumnos "que, como nosotros, se encuentran en esta situación de indefensión".

   Así, dichas alternativas van desde la prolongación de las convocatorias en número, dando así más tiempo
--como en Alicante o Zaragoza-- u ofreciendo fórmulas como el aprobado por compensación (Universidad
de Cádiz) o imputación (Universidad de Santiago), cursando también las materias extinguidas en Grado y
convalidándolas en la Licenciatura.

   Subrayan que la adaptación de Licenciatura al Grado supone añadir hasta tres años adicionales a carreras
casi terminadas, "costosos" másters y el pago de matrículas "cada vez más caras, lo que nos obliga, en
muchos casos, a abandonar la carrera".

   Asimismo, "no se está respetando nuestro derecho adquirido de completar el plan de estudios que
comenzamos, así como el enorme agravio comparativo con respecto a los alumnos de otras universidades,
que han ampliado su plazo una vez más para dar la oportunidad de poder hacer uso de las convocatorias que
les corresponden, puesto que el Real Decreto determina como fecha límite el 2018 para la completa
desaparición de las Licenciaturas actuales: es decir, que estos dos próximos cursos 2015-2016 y 2016-2017
podríamos en teoría examinarnos dentro del plazo legal si el rector está a favor". "Que nos ayuden a que
prevalezcan los intereses del alumnado, y no los empresariales", finalizan.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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US compromete a afectados por planes en extinción
estudiar casos concretos y mantener las garantías
jurídicas
El Vicerrectorado de Estudiantes de la Universidad de Sevilla (US) ha comprometido este jueves a la Plataforma de
Alumnos en Planes de Estudios en Extinción de la Universidad de Sevilla (Papeeus), con cuyos representantes se ha
reunido al objeto de debatir su problemática --resumida en que para terminar la Licenciatura se verían obligados a
cambiarse al plan de Grado, lo que conllevaría más dispendio y tiempo--, un estudio de casos particulares y mantener la
seguridad jurídica y las garantías al estudiantado respecto a sus asignaturas.

SEVILLA, 14 (EUROPA PRESS)

El portavoz de la plataforma, Juan Manuel Silvestre, ha explicado a Europa Press que la vicerrectora, Pastora Revuelta,
se ha comprometido a estudiar casos concretos de personas "que tienen los créditos bastante apurados", habida cuenta
de que "cada caso y facultad es distinto".

A su juicio, el principal problema se localiza en la falta de información por parte de las Secretarías, razón por la que han
propuesto al Vicerrectorado el envío de una circular para instar a que se den todos los datos sobre el plan de extinción
especial. "Ha habido buena sintonía. Seguirán mirando las propuestas y nos seguirán escuchando, intentando continuar
con un plan de adaptación más analizado", ha agregado Silvestre.

El colectivo ha promovido una iniciativa en la plataforma 'change.org' que ya supera los 600 apoyos. En la misma
reclaman soluciones "eficaces" a este sector estudiantil.

"Somos muchos los alumnos de la Universidad de Sevilla afectados por la extinción de las Licenciaturas, al igual que en
el resto de España", señalan los promotores de la propuesta, en la que se recuerda que otros rectores y Consejos de
Gobierno a lo largo de la geografía española han facilitado alternativas para ayudar a los alumnos "que, como nosotros,
se encuentran en esta situación de indefensión".

Así, dichas alternativas van desde la prolongación de las convocatorias en número, dando así más tiempo --como en
Alicante o Zaragoza-- u ofreciendo fórmulas como el aprobado por compensación (Universidad de Cádiz) o imputación
(Universidad de Santiago), cursando también las materias extinguidas en Grado y convalidándolas en la Licenciatura.

Subrayan que la adaptación de Licenciatura al Grado supone añadir hasta tres años adicionales a carreras casi
terminadas, "costosos" másters y el pago de matrículas "cada vez más caras, lo que nos obliga, en muchos casos, a
abandonar la carrera".

Asimismo, "no se está respetando nuestro derecho adquirido de completar el plan de estudios que comenzamos, así
como el enorme agravio comparativo con respecto a los alumnos de otras universidades, que han ampliado su plazo una
vez más para dar la oportunidad de poder hacer uso de las convocatorias que les corresponden, puesto que el Real
Decreto determina como fecha límite el 2018 para la completa desaparición de las Licenciaturas actuales: es decir, que
estos dos próximos cursos 2015-2016 y 2016-2017 podríamos en teoría examinarnos dentro del plazo legal si el rector
está a favor". "Que nos ayuden a que prevalezcan los intereses del alumnado, y no los empresariales", finalizan.
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US compromete a afectados por planes en extinción
estudiar casos concretos y mantener las garantías
jurídicas
El Vicerrectorado de Estudiantes de la Universidad de Sevilla (US) ha comprometido este jueves a la Plataforma de
Alumnos en Planes de Estudios en Extinción de la Universidad de Sevilla (Papeeus), con cuyos representantes se ha
reunido al objeto de debatir su problemática —resumida en que para terminar la Licenciatura se verían obligados a
cambiarse al plan de Grado, lo que conllevaría más dispendio y tiempo—, un estudio de casos particulares y mantener la
seguridad jurídica y las garantías al estudiantado respecto a sus asignaturas.

El portavoz de la plataforma, Juan Manuel Silvestre, ha explicado a Europa Press que la vicerrectora, Pastora Revuelta,
se ha comprometido a estudiar casos concretos de personas "que tienen los créditos bastante apurados", habida cuenta
de que "cada caso y facultad es distinto".

A su juicio, el principal problema se localiza en la falta de información por parte de las Secretarías, razón por la que han
propuesto al Vicerrectorado el envío de una circular para instar a que se den todos los datos sobre el plan de extinción
especial. "Ha habido buena sintonía. Seguirán mirando las propuestas y nos seguirán escuchando, intentando continuar
con un plan de adaptación más analizado", ha agregado Silvestre.

El colectivo ha promovido una iniciativa en la plataforma 'change.org' que ya supera los 600 apoyos. En la misma
reclaman soluciones "eficaces" a este sector estudiantil.

"Somos muchos los alumnos de la Universidad de Sevilla afectados por la extinción de las Licenciaturas, al igual que en
el resto de España", señalan los promotores de la propuesta, en la que se recuerda que otros rectores y Consejos de
Gobierno a lo largo de la geografía española han facilitado alternativas para ayudar a los alumnos "que, como nosotros,
se encuentran en esta situación de indefensión".

Así, dichas alternativas van desde la prolongación de las convocatorias en número, dando así más tiempo —como en
Alicante o Zaragoza— u ofreciendo fórmulas como el aprobado por compensación (Universidad de Cádiz) o imputación
(Universidad de Santiago), cursando también las materias extinguidas en Grado y convalidándolas en la Licenciatura.

Subrayan que la adaptación de Licenciatura al Grado supone añadir hasta tres años adicionales a carreras casi
terminadas, "costosos" másters y el pago de matrículas "cada vez más caras, lo que nos obliga, en muchos casos, a
abandonar la carrera".

Asimismo, "no se está respetando nuestro derecho adquirido de completar el plan de estudios que comenzamos, así
como el enorme agravio comparativo con respecto a los alumnos de otras universidades, que han ampliado su plazo una
vez más para dar la oportunidad de poder hacer uso de las convocatorias que les corresponden, puesto que el Real
Decreto determina como fecha límite el 2018 para la completa desaparición de las Licenciaturas actuales: es decir, que
estos dos próximos cursos 2015-2016 y 2016-2017 podríamos en teoría examinarnos dentro del plazo legal si el rector
está a favor". "Que nos ayuden a que prevalezcan los intereses del alumnado, y no los empresariales", finalizan.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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El 50% de los directivos de empresas
familiares no ha ido a la universidad
Un estudio de ocho c tedras del rea revela que el 58% de los directivos pertenecen a ]a familia

,La empresa familiar andalu-
za tiene un reto: impulsar la
formaci6n de sus directivos.
Solo uno de cada dos fiene
formaci6n universitaria, y de
esta mitad, el 37 por ciento
cuenta finicamente con estu-
dios primafios, segfin desglo-
sa el primer estudio sobre La
empresa familiar en Andalu-
da, impulsado pot ocho cite-
dras de la matefia de universi-
dades pflblicas de la regi6n,
que se present6 ayer en la Fa-
cultad de Econ6micas y Em-
pmsafiales de la Universidad
de Sevilla.

Segfln el informe, elabora-
do con una muestre de 546
empresas famfliares andalu-
zas en funcionamiento, con

//La gesti6n de
una de cada tres
empresas sera
heredada
una mujer

una trayectoria de a] menos
una d6cada y con mils de lxes
trabajadores, la partidpaci6n
de la familia en la toma de de-
cisiones es muy amplia. Asi de
los mils de 1.3oo directivos
que gesfionan las empresas fa-
miliares, un 58,2 pot ciento es
nfiembro de la familia empre-
saria. No obstante, cuanto ma-
yor es el tamafio de la empre-
sa, menor es el control familiar
sobre ella. De este modo,
mientras queen microempre-
sas y pequefias corporaciones
familiares -con menos de 49
empleados- el con~’ol de la fa-
milia es mayor aun 60 por
ciento, en mecFlanas y grandes
empresas ganan peso los di-
rectivos externos y se revier-
ten los porcentajes.

E1 papel de la mujer en la
cflpula de la empresa familiar

Jer6nimo Jim~nez, Antonio Ramirez de Arellano, Miguel Angel Castro, Ma Carmen N0hez y Jos~ Antonio Crist6bal, en la presentaci6n./£1Correo

En Sevilla

2.494
De las empresas sevillanas son
de carficter familiar. Solo 1.640
no lo son. No obstante, Granada
es la provincia andaluza con ma-
yor porcentaje de compafiias fa-
miliares, un 87% del total.

2,8
Es el ntimero de empresas por
cada mil habitantes que habia de
promedio entre 2004 y 2011, una
d6cima por encima de la media
andaluza, y muy por debajo de la
espafiola (3,5).

60%
De las corporaciones familiares
sevillanas (1.063) tienen entre 
y 45 afios de antigiiedad. Asi, el
8o,7 pot ciento de las empresas
sevillanas creadas entre 1965 y
1985 eran familiares.

MILLONES
Es la facturaci6n de las empresas
no familiares instaladas en Sevi-
lla, siendo nna de las provincias
con mayor distancia entre la fac-
turaci6n de las compafiias fami-
liares y las que no lo son.

es otra de las gmndes diferen-
cias con respecto alas que no
Io son, segfln destaca el estu-
dio. De hecho, en las corpora-
ciones andaluzas familiares la
parficipaci6n de la mujer en la
gesti6n y el gobierno es de un
23,4 pot ciento, mientras que
en las no fareiliares el porcen-
taje se reduce a117 pot ciento.
Ademis, la confianza en la
gesti6n fereenina es reayor, ya
que, segfln los datos, el 64 pot
ciento de las reujems que de-
sempefian funciones directi-
vas pertenecen a la fanfilia,
reientras queen el caso de los
hombres es de156 pot ciento.

Definir un plan de futuro es
otto de los objetivos que se
deben marcar estas empresas.
Asi Io revela el hecho de que
cerca de176 pot ciento todav~a

E1 ((eje vertebrador) del tejido productivo andaluz

~.~La empresa familiar es un eje vertebrador en
el tejido productivo andaluz~, destac6 el con-
sejero de Economia, Antonio Ramirez de Are-
llano, durante la presentaci6n del estudio. Asi
lo revela el hecho de que mis del 8o pot ciento
de las empresas andaluzas son de caricter fa-
miliar, ~un dato que desmonta la creencia de
que este tipo de corporeciones son un caso
particulaD~, recalc6 uno de los miembros de la
Citedra de Empresa Familiar de la Universidad
de C~diz y tambi~n coordinador del estudio,
Jos6 Daniel Lorenzo.

Ademis, no s61o son las mils numerosas,
tambi6n las mils longevas. Mientras que una
empresa no familiar tiene una edad media de
26 afios, las que si 1o son cuentan con una ex-
periencia de 31,7 afios. Uno de los factores
que demuestra su estabilidad, segfln apunta
el estudio.

Aunque no el finico. La cifra de negocio
que generan este tipo de compafiias es otto de
los argumentos que sustentan la solidez de las
familiares, yes que <~tanto en 6pocas de bo-
nanza como en etapas de recesi6n sus ventas
se mantienen a niveles similares>> fmnte alas

vafiaciones de las que no 1o son, recoge el
informe. En matefia de inversiones, las di-
ferencias entre unas y otras corporaciones
son claras: mientras que la de las familiares
esti en torno a los dos millones de euros,
en el caso de las que no lo son, la inversi6n
es de 12 mfllones. Si bien, las fluctuaciones
durante el periodo analizado -entre 2004 y
2o11- fueron menores en las erepresas fa-
miliares. En relaci6n a la rentabilidad eco-
n6mica, pese a que era mayor en las corpo-
raciones familiares antes de la crisis, du-
rante 6sta se ajust6 ~<dramiticamento~. ¯

no tiene decidido qui6n here-
dari el tim6n del barco. Lo
que si parece estar claro es
que mantendri el caricter fa-
miliar, ya que el 94,4 pot cien-
to espera que recaiga en un
miembro de 6sta, ~aunque so-
lo en uno de cada tres casos
recaeri en manos de una mu-
jer~, apunt6 ayer el responsa-
ble de la citedra de la Univer-
sidad de Almeria y uno de los
coordinadores del estudio, M-
fonso Rojo.

Ademils, solo el ocho por
ciento de las empresas fami-
liares tienen un protocolo fa-
miliar, es decir, una declara-
ci6n de intenciones, consen-
suada con los miembros del
nfideo familiar que participa
en la erepresa, en la que se de-
limita la dedicaci6n de cada
participante con la intenci6n
se garantizar la continuidad
con 6xito de la compaflia.
Aunque mis alarmante es que
el 80 pot ciento de los encues-
tados no se plantee elaborar
uno, lo que deja el futuro de la
actividad entre interrogantes.

En cuanto al relevo genera-
cional, de las 443 empresas fa-
miliares de la muestra, la gran
mayoria estin comandadas
pot la primera generaci6n (63
pot ciento), mientras que 121
hart delegado ya a sus herede-
ros, otras 37 van pot la tercera
generaci6n, cuatro afrontan la
cuarta generaci6n y dos estin
tuteladas pot la quinta. ̄
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Redacción SEVILLA

En Andalucía, cuatro de cada cin-
co empresas son familiares, el
81,2%. Además, este tipo de em-
presas tienen una mayor perma-
nencia en el mercado: 31,7 años
frente a 26,3 de las no familiares.
Dependen en mayor proporción
de financiación ajena, consiguen
menos rendimientos a sus inver-
siones, soportan menores costes
de financiación y, en general, son
más rentables para sus propieta-
rios. Con respecto a su actividad,
el estudio pone de manifiesto que
las empresas familiares, mayorita-
rias en todos los sectores, tiene
mayor presencia en la industria
(85,7%), seguido de la construc-
ción (83,8%), comercio y trans-
porte (82,2%), servicios (74,8%)
y del sector primario (69,2%);
además, se observa una mayor
propensión exportadora en las fa-
miliares (19,8%) frente a las no fa-
miliares (15,5%), aunque en el
porcentaje total sobre ventas el
porcentaje se invierte.

El estudio subraya que, en ge-
neral, la empresa familiar en An-
dalucía se muestra más estable
tanto en tiempos de crisis como
de bonanza y parece adaptarse
más rápidamente a los cambios
derivados de la evolución de los
acontecimientos.

Estos datos se pusieron de ma-
nifiesto ayer en Sevilla durante la
presentación del I Estudio sobre
la Empresa Familiar en Andalu-
cía, elaborado por la Red de Cá-
tedras de Empresa Familiar en
Andalucía de ocho universidades
públicas andaluzas. En el acto es-
tuvieron presentes el consejero
de Economía, Antonio Ramírez
de Arellano, el rector de la Uni-

versidad de Sevilla, Miguel Ángel
Castro Arroyo; el presidente de la
Asociación Andaluza de la Em-
presa Familiar, Jerónimo Jimé-
nez Molina; el director de la Cá-
tedra de Empresa Familiar de la
Universidad de Almería, Alfonso
Rojo Ramírez; el director de con-
venios de Santander Universida-
des España, José Antonio Cristó-
bal; y María del Carmen Núñez,
decana de la Facultad de Ciencias
Económicas y Empresariales.

Uno de los aspectos más signi-
ficativos del estudio es el referi-
do a la importancia de la mujer
en la gestión y gobierno de la em-
presa familiar. Si bien la diferen-
cia de la participación de la mu-
jer en puestos directivos entre un
perfil de empresa y otro no es re-
levante (23,4% frente al 23,2%),
en las grandes empresas no fami-
liares la mujer desaparece de los
puestos de responsabilidad y en
las familiares se mantiene, en un
17%. Aunque podría pensarse

que es el vínculo familiar lo que
les mantiene en los puestos direc-
tivos, el estudio muestra que a
medida que la empresa crece la
presencia de mujeres de la fami-
lia en puestos directivos descien-
de progresivamente, del 82,8%
en las micropymes al 20,19% en
las grandes empresas.

El estudio deja constancia que el
la empresa familiar andaluza pre-
senta un alto grado de control so-
bre la propiedad. En el 84% de los
casos la familia posee el 100% de
la capital social y únicamente el
18,5% tiene algún accionista no
perteneciente a la familia. No solo
es alta la participación de la fami-
lia en la propiedad, sino también
en la gestión, ya que un 58,2% de
los directivos que gestionan em-
presas familiares son miembros de
la propia familia, y el 84% de los
accionistas trabajan en la empre-
sa. Casi el 50% de los directivos de
este tipo de empresas, además, ca-
rece de formación universitaria.

La empresa familiar andaluza es
más longeva, flexible y rentable
● El primer estudio

regional sobre el

sector revela que es

la fórmula societaria

más habitual

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Presentación del I Estudio sobre la Empresa Familiar en Andalucía, ayer en Sevilla.

Las grandes
eléctricas se
quedan fuera
de la subasta
de renovables

Redacción MADRID

La primera subasta de ener-
gía eólica celebrada en Espa-
ña, que sirvió para asignar
nueva potencia por primera
vez desde la moratoria verde,
se cerró ayer sin que ninguna
de las tres grandes eléctricas
se haya adjudicado megava-
tios y con tanta presión com-
petitiva que los incentivos
han quedado reducidos a ce-
ro, indicaron a Europa Press
en fuentes del sector.

Las tres empresas que se
han hecho con los 500 mega-
vatios (MW) eólicos han sido
Energías Eólicas de Aragón,
EDP y, especialmente, Jorge
Energy, perteneciente al gru-
po cárnico zaragozano Jorge.
En el caso de los 200 MW de

biomasa, los adjudicatarios
han sido Ence, con 40 MW, y
Forestalia, que ha obtenido el
resto y que está presidida por
Fernando Samper, hermano
del dueño del Grupo Jorge.

Durante la puja, en la que
no resultaron adjudicatarias
las sociedades de renovables
de Endesa (Enel Green
Power España, participada
en un 40% por Endesa y en
un 60% por Enel), Iberdrola
ni Gas Natural Fenosa, se
produjo un 100% de des-
cuento tanto sobre los incen-
tivos para los 500 megava-
tios (MW) de eólica como pa-
ra los correspondientes a 200
MW de biomasa. En el de la
biomasa la retribución a la
inversión será a coste cero, si
bien habrá una retribución a
la actividad operativa.

Enel Green Power,

Iberdrola y Gas

Natural no obtienen

ningún megavatio

Redacción SEVILLA

La constructora andaluza Sando
ha desarrollado una aplicación
con drones o UAV (unmanned
Aerial Vehicle) para la obra civil.

Tras un proyecto de I+D+i
en cooperación con las empre-
sas Stereocarto y Leica y con fi-
nanciación de Corporación
Tecnológica de Andalucía

(CTA) y la Agencia IDEA, San-
do ha creado un sistema de tra-
tamiento de información topo-
cartográfica a partir de senso-
res láser, tanto aerotransporta-
dos como terrestres.

Los drones permiten obtener
una información desde el aire que
facilita el trazado de las carrete-
ras, puentes, vías y demás infraes-
tructuras de obra civil y eliminan

la dependencia de los aviones
convencionales para la toma de
datos aérea y la problemática aso-
ciada a su disponibilidad.

En este proyecto de I+D+i de-
nominado LAS-ROADS han par-
ticipado el grupo de investiga-
ción de Informática Gráfica y
Geomática y el grupo de Siste-
mas Fotogramétricos y Topomé-
tricos de la Universidad de Jaén.

Sando extrae información para obra civil
a partir de drones con sensores láser

M. G..

Dron usado por Sando para obtener datos del terreno.

Sólo el 8% tiene
un protocolo
de sucesión
Uno de los aspectos que más
preocupan en la empresa fa-
miliar es el referido a la su-
cesión. Y según el estudio, es
algo que a grandes rasgos
sigue sin resolverse en el te-
jido empresarial familiar.
Únicamente el 8% de las
empresas familiares dispo-
nen de un protocolo familiar
de relevo generacional, y ca-
si el 80% de las que no lo
tienen manifiestan su inten-
ción de no hacerlo. De hecho,
si bien el 83% de las empre-
sas familiares andaluzas de-
sean mantener el negocio en
manos de la siguiente gene-
ración, en un 75,8% de ellas
aún no se ha elegido quién
será el sucesor.
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ESTUDIO DE OCHO UNIVERSIDADES POBLICAS

La empresa familiar es rentable
y estable en venta e inversi6n
O En Andalucia se
contabilizan unos 22.000
negocios familiares

la red de cfiledras de empresas cias, aunque con m~s presentia
familiares de ocho ur~versidades en Granada,Almeria y Huelva.

En Andalucia se contabilizaban
en 2014 unas 22.000 empresas
l~amiliares (con tres o re,is em
pleados) y se eligi6 una muem’a
de 546 para realizar una encue~
ta de la que se ex~raen las con-
clusiones de este informe que
abarca aspectos sobre la plX~pic~
dad, la gesd6n, la profesionalizw
d6n, el gobierno corporativo y la

En matetia econ6mica, el infor-
me pone de manifiesto que las

deudamiento, aunque el coste
de la deuda es un peso inferior,
y muestran mils estabilidad en
las ventas yen la invetsidn en
las ~pocas de recesi6n.

una antigfledad media de 31,7
aflos frente a los 26,3 del resto y,
de hecho, las empresas mils anlS-
guas de Andalucia son familia-
res {hay seis lhndadas antes del
siglo XX ffente a n/ng~ma no fa-
miliar). La estrucmra de plopie
dad presenta un alto grado de
control familiar, ya queen el
84% de los casos la familia es ti-
tular del 100% del capital social
y s61o ei 18% tiene aigfln accic-
nista o pardcipe no familiar. El
51,9 % de las empresas estfi en la
primera generaci6n, el 23,7% en

empresas fhmiliares tienen un segunda, el 7% en ter¢era y en
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Exposici6n virtual

JUAN DE ARGUIJO
Y EL SIGLO DE ORO
La exposici6n virtual Juan de Arguijo y la
Sevilla del Siglo de Oro se puede visitar
desde el mi6rcoles en la URL http://expo-
bus.us.es/arguijo con motivo de la fmali-
zaci6n de los trabajos de restauraci6n del
conjunto pict6rico atribuido a Alonso
VSzquez (16ol) y formado pot 21 lienzos
del techo de la que fue la casa del poeta
sevillano y gran sonetista Juan de Argui-
jo. Este trabajo de restauraci6n ha sido
tlevado a cabo por la Consejeria de Cultu-
ra, a trav6s del Instituto Andaluz del Pa-
trimonio Hist6rico. La muestra est~i reali-
zada pot este organismo y por la Bibliote-
ca de la Universidad de S evilla.
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Andalucía

EUROPA PRESS

Arellano subraya la contribución de las empresas familiares a la generación de empleo
en Andalucía

   SEVILLA, 14 Ene. (EUROPA PRESS) -

   La empresa familiar en Andalucía se muestra más estable tanto en tiempos de crisis como de bonanza y
parece adaptarse más rápidamente a los cambios derivados de estos acontecimientos, según el estudio de 'La
empresa familiar en Andalucía', realizado por las Cátedras de Empresa Familiar de Andalucía.

   La empresa familiar tiene un papel relevante en la economía andaluza, ya que supone cuatro de cada cinco
empresas. Además, están presentes en todas las actividades sectoriales, con una distribución más o menos
homogénea en todas las provincias andaluzas.

   El estudio señala que las empresas familiares son también dominantes en todas las categorías y parece ser
más longeva que la empresa no familiar, siendo además familiares las empresas más antiguas de la muestra,
con seis que superan los cien años de existencia.

   La familia controla la propiedad de la empresa, sin la participación de socios externos en una gran mayoría
de los casos. Es muy frecuente también que los miembros de la familia empresaria sean, a la vez,
propietarios y directivos de sus empresas.

   Casi la mitad de las empresas ha realizado el relevo generacional, bien en la propiedad o en la gestión, y
aunque tres de cada cuatro empresas familiares no tiene designado sucesor, casi todas esperan que sea un
miembro de la familia, que en uno de cada tres casos podría ser una mujer.

   El estudio concluye que existen órganos de gobierno familiar, como el consejo de familia, en algo menos
de un tercio de las empresas familiares, siendo menos de una décima parte del total el número de empresas
que manifiesta contar con un protocolo familiar. Cuatro de cada cinco empresas familiares que no tienen
protocolo familiar indica que no tiene intención de elaborarlo.

   Según el estudio, un aspecto a mejorar en la empresa familiar es la formación de sus directivos y
administradores, que presentan niveles de estudios inferiores a los de sus homólogos de empresas no
familiares.
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   El consejero de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano, que ha asistido a la presentación
de este estudio ha subrayado la contribución de las empresas familiares a la generación de empleo en
Andalucía "creciendo y distanciándose de las empresas no familiares".

   Ramírez de Arellano ha destacado el carácter vertebrador y la diversidad de las empresas familiares en el
tejido productivo andaluz que "abarcan desde la pequeña hasta la gran empresa, en muchos casos longevas,
con presencia internacional y con uso intensivo de la tecnología".

   El titular de Economía ha apuntado que los retos a los que se enfrenta la empresa familiar en la actualidad,
"los mismos que asume nuestra propia economía en su proceso de transformación hacia un nuevo modelo
productivo".

   En este sentido, ha destacado en primer lugar la búsqueda de un proyecto intergeneracional que permita
"edificar sobre una base sólida, esencial para propiciar el crecimiento y resistir ante las turbulencias
económicas". "Para ello, el Gobierno andaluz tiene el compromiso no solo de favorecer un entorno que
permita que nuestras empresas se hagan fuertes, si no que trabaja, además, para generar un suelo fértil donde
crezcan nuevas iniciativas emprendedoras", ha añadido Ramírez de Arellano.

   En segundo lugar, el consejero ha destacado la necesidad de seguir ganando en tamaño y peso específico.
"Algo que se consigue con dos claves fundamentales, la innovación para la generación de valor añadido y
nuevos productos y servicios; y la internacionalización, que siempre trae rédito positivo para Andalucía".

   La educación como vía para elevar al máximo el talento ha sido el tercer reto al que ha hecho referencia el
consejero de Economía durante su intervención, enfatizando en la capacidad transformadora que tiene el
conocimiento que se genera en nuestra tierra.

   "En definitiva, todos estos retos trazan el camino para la transformación de nuestro modelo productivo. Un
modelo sustentado sobre las bases del conocimiento, que requiere del compromiso firme de todos los actores
implicados", ha concluido.

   El estudio 'La empresa familiar en Andalucía. Año 2014' sale a la luz tras tres años de trabajo y viene a
cubrir un vacío en el conocimiento sobre este tipo de empresa.

   Un total de 546 empresas andaluzas han respondido el cuestionario entre junio y diciembre de 2014.
Además, como fuente también ha contado con los bases de datos del Sistema de Análisis de Balances
Ibéricos (SABI).

   Andalucía posee un menor número de empresas que el conjunto de España y la estructura de la misma,
familiar/no familiar, se decanta claramente hacia las primeras. Estas empresas, más pequeñas que las no
familiares, mantienen inversiones con un valor medio de unos dos millones, siento esta cifra bastante inferior
al valor de los activos de las empresas no familiares, que llega a rozar los doce millones de euros en
promedio.

   En general, las empresas familiares andaluzas están más endeudadas que las empresas no familiares,
aunque este nivel se ha reducido un 43 por ciento en término medio entre 2004 y 2011 y alcanzan un menor
rendimiento de sus inversiones al tiempo que logran una menor facturación que las empresas no familiares.

   La rentabilidad económica de empresas familiares y no familiares es similar, decreciendo en el período por
la crisis, se observa que la rentabilidad financiera pre-crisis era sustancialmente superior en las empresas
familiares, aunque se ajusta dramáticamente en el período de crisis, lo que da una idea de la adaptabilidad de
la empresa familiar.
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   El estudio muestra que las empresas familiares son mayoritarias en todos los sectores de la economía
andaluza, con mayor presencia en la industria y menor en el sector primario. La antigüedad media es superir
a la de las empresas no familiares.

   La empresa familiar andaluza presenta un alto grado de control sobre la propiedad de su empresa, ya que
en el 84 por ciento de los casos la familia es titular del cien por cien del capital social. De estas, el 51,9 por
ciento está en primera generación, el 23,7 por ciento está en segunda generación, en tercera el siete por
ciento y en cuarta o más el 1,4 por ciento.

   En cuanto a la profesionalización, el tamaño medio del equipo directivo de la empresa familiar andaluza es
de tres directivos, que toman decisiones sobre todas las áreas de la empresa, que a su vez suelen estar
agrupadas en tres grandes áreas, principalmente administración, compras y producción.

   Existe una amplia participación de la familia en la toma de decisiones y esta es mayor en las empresas de
menor dimensión. A medida que crece la empresa y aunque exista participación de la familia, la toma de
decisiones se comparte con directivos externos.

   Casi el 50 por ciento de los directivos de empresas familiares andaluzas encuestadas carece de formación
universitaria, y de estos el 37 por ciento solo dispone de estudios primarios.

   La participación de la mujer en la gestión y el gobierno de la empresa familiar andaluza es de un 23,4 por
ciento. De las mujeres que desempeñan estas funciones, el 64,1 por ciento pertenecen a la familia que
controla la empresa, mientras que en el caso de los hombres, la proporción de directivos que son además
miembros de la familia propietaria es el 56,2 por ciento.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Informe constata empresas familiares son más
longevas, rentables y estables
Las empresas familiares andaluzas son más longevas, rentables y estables en ventas y en inversión que el resto de
empresas, según constata el primer estudio sobre este sector, elaborado por la red de cátedras de este empresas
familiares de ocho universidades públicas andaluzas.

Este estudio, presentado hoy en la Universidad de Sevilla, pone de manifiesto el papel relevante que tienen las
empresas familiares en la economía andaluza, ya que suponen cuatro de cada cinco empresas, están presentes en
todos los sectores -concentradas en comercio, industria manufacturera y construcción-, y tienen una distribución más o
menos homogéneas en todas las provincias, aunque con más presencia en Granada, Almería y Huelva.

En Andalucía se contabilizaban en 2001 unas 22.000 empresas familiares (con tres o más empleados) y se eligió una
muestra de 546 para realizar una encuesta de la que se extraen las conclusiones de este informe que abarca aspectos
sobre la propiedad, la gestión, la profesionalización, el gobierno corporativo y la sucesión, entre otros.

En materia económica, el informe pone de manifiesto que las empresas familiares tienen un menor tamaño que el resto,
soportan mayores niveles de endeudamiento, aunque el coste de la deuda es un poco inferior, y muestran más
estabilidad en las ventas y en la inversión en las épocas de recesión.

Además, son más longevas, con una antigüedad media de 31,7 años frente a los 26,3 del resto y, de hecho, las
empresas más antiguas de Andalucía son familiares (hay seis fundadas antes del siglo XX frente a ninguna no familiar).

Llama la atención que no se observan diferencias entre las empresas familiares y a las no familiares en el ámbito
internacional, ya que el 10 % en ambos casos operan en el exterior, y se aprecia una mayor propensión exportadora en
las familiares (19,8 %) que en las no familiares (15,5 ), aunque con una intensidad exportadora ligeramente inferior.

Según el informe, el ámbito de los negocios de las empresas familiares es mayoritariamente provincial o local (48 %) y el
42 % son de ámbito nacional o regional.

La estructura de propiedad presenta un alto grado de control familiar, ya que en el 84 % de los casos la familia es titular
del 100 % del capital social y sólo el 18 % tiene algún accionista o partícipe no familiar.

El 51,9 % de las empresas familiares está en la primera generación, el 23,7 % en segunda, el 7 % en tercera y en cuarta
o más el 1,4 %.

También existe un alto control de la propiedad y la dirección, puesto que en un 63,4 % coinciden directivos y propietarios
en las mismas personas.

Sin embargo, casi la mitad de los directivos de las empresas familiares andaluzas carece de formación universitaria y,
entre éstos, un 37 % sólo dispone de estudios universitarios.

La participación de la mujer en la gestión y el gobierno de la empresa familiar es de un 23,4 % y su representación es
mayor en las grandes empresas familiares, del 17 %, que en las no familiares, donde la mujer desaparece de los puestos
de responsabilidad.

En cuanto al relevo generacional, casi la mitad de las empresas lo ha realizado bien en la propiedad o en la gestión y
tres de cada cuatro no tiene designado sucesor, si bien casi todas confían en que sea un miembro de la familia, que en
uno de cada tres casos podría ser mujer.

Existen órganos de gobierno familiar, como el Consejo de la Familia, en algo menos de un tercio de esas empresas y
menos de una décima parte cuenta con un protocolo familiar.

Este informe "desmiente algunos mitos" sobre la empresa familiar, según el consejero de Economía y Conocimiento,
Antonio Ramírez de Arellano, que ha clausurado el acto de presentación del informe.

Ha puesto en valor el compromiso territorial y con el empleo de las empresas familiares y ha señalado que sus retos son
los mismos que los del resto de empresas, es decir, ganar tamaño y peso y abrirse a los mercados internacionales.EFE
. .

Pulse aquí para acceder a la versión online14 Enero, 2016

4.78 minTMV: 

45900TVD: 

36000UUD: 

298000UUM: www.finanzas.com

TARIFA: 

PAÍS: 

URL: 

459 €

España

http://www.finanzas.com/noticias/economia/20160114/informe-constata-empresas-familiares-3327761.html


Pulse aquí para acceder a la versión online14 Enero, 2016

@ SEVILLADIRECTO.CO...

-TMV: 

-TVD: 

-UUD: 

-UUM: 

TARIFA: 

PAÍS: 

URL: 

2 €

España

http://www.sevilladirecto.com/un-estudio-universitario-senala-que-la-empresa-familiar-dura-cinco-anos-mas-en-el-mercado/


Pulse aquí para acceder a la versión online14 Enero, 2016

@ SEVILLADIRECTO.CO...

-TMV: 

-TVD: 

-UUD: 

-UUM: 

TARIFA: 

PAÍS: 

URL: 

2 €

España

http://www.sevilladirecto.com/un-estudio-universitario-senala-que-la-empresa-familiar-dura-cinco-anos-mas-en-el-mercado/


Informe constata empresas familiares son más
longevas, rentables y estables
Sevilla, 14 ene (EFE).- Las empresas familiares andaluzas son más longevas, rentables y estables en ventas y en
inversión que el resto de empresas, según constata el primer estudio sobre este sector, elaborado por la red de cátedras
de este empresas familiares de ocho universidades públicas andaluzas.

Este estudio, presentado hoy en la Universidad de Sevilla, pone de manifiesto el papel relevante que tienen las
empresas familiares en la economía andaluza, ya que suponen cuatro de cada cinco empresas, están presentes en
todos los sectores -concentradas en comercio, industria manufacturera y construcción-, y tienen una distribución más o
menos homogéneas en todas las provincias, aunque con más presencia en Granada, Almería y Huelva.

En Andalucía se contabilizaban en 2001 unas 22.000 empresas familiares (con tres o más empleados) y se eligió una
muestra de 546 para realizar una encuesta de la que se extraen las conclusiones de este informe que abarca aspectos
sobre la propiedad, la gestión, la profesionalización, el gobierno corporativo y la sucesión, entre otros.

En materia económica, el informe pone de manifiesto que las empresas familiares tienen un menor tamaño que el resto,
soportan mayores niveles de endeudamiento, aunque el coste de la deuda es un poco inferior, y muestran más
estabilidad en las ventas y en la inversión en las épocas de recesión.

Además, son más longevas, con una antigüedad media de 31,7 años frente a los 26,3 del resto y, de hecho, las
empresas más antiguas de Andalucía son familiares (hay seis fundadas antes del siglo XX frente a ninguna no familiar).

Llama la atención que no se observan diferencias entre las empresas familiares y a las no familiares en el ámbito
internacional, ya que el 10 % en ambos casos operan en el exterior, y se aprecia una mayor propensión exportadora en
las familiares (19,8 %) que en las no familiares (15,5 ), aunque con una intensidad exportadora ligeramente inferior.

Según el informe, el ámbito de los negocios de las empresas familiares es mayoritariamente provincial o local (48 %) y el
42 % son de ámbito nacional o regional.

La estructura de propiedad presenta un alto grado de control familiar, ya que en el 84 % de los casos la familia es titular
del 100 % del capital social y sólo el 18 % tiene algún accionista o partícipe no familiar.

El 51,9 % de las empresas familiares está en la primera generación, el 23,7 % en segunda, el 7 % en tercera y en cuarta
o más el 1,4 %.

También existe un alto control de la propiedad y la dirección, puesto que en un 63,4 % coinciden directivos y propietarios
en las mismas personas.

Sin embargo, casi la mitad de los directivos de las empresas familiares andaluzas carece de formación universitaria y,
entre éstos, un 37 % sólo dispone de estudios universitarios.

La participación de la mujer en la gestión y el gobierno de la empresa familiar es de un 23,4 % y su representación es
mayor en las grandes empresas familiares, del 17 %, que en las no familiares, donde la mujer desaparece de los puestos
de responsabilidad.

En cuanto al relevo generacional, casi la mitad de las empresas lo ha realizado bien en la propiedad o en la gestión y
tres de cada cuatro no tiene designado sucesor, si bien casi todas confían en que sea un miembro de la familia, que en
uno de cada tres casos podría ser mujer.

Existen órganos de gobierno familiar, como el Consejo de la Familia, en algo menos de un tercio de esas empresas y
menos de una décima parte cuenta con un protocolo familiar.

Este informe "desmiente algunos mitos" sobre la empresa familiar, según el consejero de Economía y Conocimiento,
Antonio Ramírez de Arellano, que ha clausurado el acto de presentación del informe.

Ha puesto en valor el compromiso territorial y con el empleo de las empresas familiares y ha señalado que sus retos son
los mismos que los del resto de empresas, es decir, ganar tamaño y peso y abrirse a los mercados internacionales.
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Esta mañana se ha presentado el estudio sobre la empresa familiar en Andaluc ía realizado por ocho universidades 

andaluzas. Decl. Antonio Ramírez de Arellano, consejero de Economía y Conocimiento; Andrés Bermúdez, 

director comercial; Álvaro Bermúdez, director de marketing; Andrés Bermúdez, fundador de la empresa.
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~> UNIVERSIDAD

Los trabajadores de
la ETSI, en huelga
Los trabajadores de la cafete-
ria de la Escuela T~cnica
Superior de Ingenieria de la
Universidad de Sevilla, en
huelga indefinida por el retra-
so en el pago de las n6minas,
participar~n este jueves en
una concentraci6n de protesta
a partir de las 09:00 horas.
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Andalucía

EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Varias decenas de personas se concentran en la Escuela en apoyo a los empleados; el
SAT convoca este viernes nueva protesta en el Rectorado

   SEVILLA, 14 Ene. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) plantea la retirada de la concesión a Global Food Management, la empresa
que ostenta la gestión de la cafetería de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ETSI), en huelga
indefinida desde la pasada semana por el retraso "crónico" en el pago de las nóminas y el impago de aquellas
correspondientes a los meses de noviembre y diciembre.

   Así lo ha indicado a Europa Press el secretario de Acción Sindical del sector de Hostelería y Turismo de la
Federación de Servicios de Movilidad y Consumo (SMC) de UGT de Sevilla, Enrique Jiménez, que ha
señalado que tanto su sindicato como la plantilla se encuentra a la espera de ver si la Hispalense hace
cristalizar esta propuesta.

   Por ello, ni UGT ni los trabajadores asistirán a una nueva concentración que, en esta ocasión a las puertas
del Rectorado, ha convocado la sección del Sindicato Andaluz de Trabajadores (SAT) en la US este viernes a
las 13,00 horas.

   Esta sindicato ve "urgente" que el rector, Miguel Ángel Castro, exija a la empresa subcontratada que
"acabe de una vez con la precariedad laboral y los impagos a la plantilla, y si no lo hace, que rescinda el
contrato de concesión con esta empresa".

   "Esta sección sindical viene denunciando desde hace años que la privatización de servicios en nuestra
universidad conlleva el aumento de los beneficios de las empresas concesionarias a consta de mermar las
condiciones laborales de los trabajadores. Privatizar implica, normalmente, peor calidad del servicio y/o
precariedad laboral, porque el dinero que se lleva el empresario se quita en esos aspectos fundamentales:
esto no solo se ve en la restauración de la Universidad de Sevilla, también en otros servicios privatizados
parcialmente, como el mantenimiento o la docencia en el Centro Internacional", agregan.
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   Tanto UGT como el SAT, así como estudiantes, profesores y los propios empleados de la cafetería, sí han
estado este jueves en una concentración a partir de las 9,00 horas a las puertas de la Escuela, que ha contado
con la presencia de varias decenas de personas.

   La última propuesta trasladada por la empresa a los trabajadores ha sido calificado por éstos de
"insuficiente". En resumen, "dicha propuesta no va encaminada a cubrir los fallos y sí a que levanten la
huelga y se pongan a trabajar, para ir cobrando con el dinero diario recaudado", según Jiménez, que expone
que esta fórmula genera "problemas y riesgos" a los empleados que éstos "no están dispuestos a asumir,
máxime con los atrasos en los pagos".

   Los trabajadores --un total de 16-- "vienen padeciendo una situación deplorable como consecuencia de la
falta de responsabilidad y profesionalidad de la dirección de Global Food, empresa que gestiona dicha
cafetería, concesión que logro en un concurso de la Universidad de Sevilla", según UGT.

   Tras más de un año de gestión de la empresa, el retraso en el cobro de las nóminas "se hizo crónico", pero
la situación empeoró drásticamente en los últimos meses, cuando la empresa dejó de ingresar las nóminas a
los trabajadores "hasta el punto que no han cobrado los meses de noviembre y diciembre, y sigue sin aclarar
la fecha en la que hará el pago".

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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US plantea retirar la concesión a la empresa de la
cafetería de Ingenieros cuyos trabajadores están en
huelga
Varias decenas de personas se concentran en la Escuela en apoyo a los empleados; el SAT convoca este viernes nueva
protesta en el Rectorado

SEVILLA, 14 (EUROPA PRESS)

La Universidad de Sevilla (US) plantea la retirada de la concesión a Global Food Management, la empresa que ostenta
la gestión de la cafetería de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ETSI), en huelga indefinida desde la pasada
semana por el retraso "crónico" en el pago de las nóminas y el impago de aquellas correspondientes a los meses de
noviembre y diciembre.

Así lo ha indicado a Europa Press el secretario de Acción Sindical del sector de Hostelería y Turismo de la Federación
de Servicios de Movilidad y Consumo (SMC) de UGT de Sevilla, Enrique Jiménez, que ha señalado que tanto su
sindicato como la plantilla se encuentra a la espera de ver si la Hispalense hace cristalizar esta propuesta.

Por ello, ni UGT ni los trabajadores asistirán a una nueva concentración que, en esta ocasión a las puertas del
Rectorado, ha convocado la sección del Sindicato Andaluz de Trabajadores (SAT) en la US este viernes a las 13,00
horas.

Esta sindicato ve "urgente" que el rector, Miguel Ángel Castro, exija a la empresa subcontratada que "acabe de una vez
con la precariedad laboral y los impagos a la plantilla, y si no lo hace, que rescinda el contrato de concesión con esta
empresa".

"Esta sección sindical viene denunciando desde hace años que la privatización de servicios en nuestra universidad
conlleva el aumento de los beneficios de las empresas concesionarias a consta de mermar las condiciones laborales de
los trabajadores. Privatizar implica, normalmente, peor calidad del servicio y/o precariedad laboral, porque el dinero que
se lleva el empresario se quita en esos aspectos fundamentales: esto no solo se ve en la restauración de la Universidad
de Sevilla, también en otros servicios privatizados parcialmente, como el mantenimiento o la docencia en el Centro
Internacional", agregan.

Tanto UGT como el SAT, así como estudiantes, profesores y los propios empleados de la cafetería, sí han estado este
jueves en una concentración a partir de las 9,00 horas a las puertas de la Escuela, que ha contado con la presencia de
varias decenas de personas.

UNA SITUACIÓN "DEPLORABLE"

La última propuesta trasladada por la empresa a los trabajadores ha sido calificado por éstos de "insuficiente". En
resumen, "dicha propuesta no va encaminada a cubrir los fallos y sí a que levanten la huelga y se pongan a trabajar,
para ir cobrando con el dinero diario recaudado", según Jiménez, que expone que esta fórmula genera "problemas y
riesgos" a los empleados que éstos "no están dispuestos a asumir, máxime con los atrasos en los pagos".

Los trabajadores --un total de 16-- "vienen padeciendo una situación deplorable como consecuencia de la falta de
responsabilidad y profesionalidad de la dirección de Global Food, empresa que gestiona dicha cafetería, concesión que
logro en un concurso de la Universidad de Sevilla", según UGT.

Tras más de un año de gestión de la empresa, el retraso en el cobro de las nóminas "se hizo crónico", pero la situación
empeoró drásticamente en los últimos meses, cuando la empresa dejó de ingresar las nóminas a los trabajadores "hasta
el punto que no han cobrado los meses de noviembre y diciembre, y sigue sin aclarar la fecha en la que hará el pago".
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US plantea retirar la concesión a la empresa de la
cafetería de Ingenieros cuyos trabajadores están en
huelga
La Universidad de Sevilla (US) plantea la retirada de la concesión a Global Food Management, la empresa que ostenta
la gestión de la cafetería de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ETSI), en huelga indefinida desde la pasada
semana por el retraso "crónico" en el pago de las nóminas y el impago de aquellas correspondientes a los meses de
noviembre y diciembre.

Ampliar foto
Así lo ha indicado a Europa Press el secretario de Acción Sindical del
sector de Hostelería y Turismo de la Federación de Servicios de
Movilidad y Consumo (SMC) de UGT de Sevilla, Enrique Jiménez, que ha
señalado que tanto su sindicato como la plantilla se encuentra a la espera
de ver si la Hispalense hace cristalizar esta propuesta.

Por ello, ni UGT ni los trabajadores asistirán a una nueva concentración
que, en esta ocasión a las puertas del Rectorado, ha convocado la
sección del Sindicato Andaluz de Trabajadores (SAT) en la US este
viernes a las 13,00 horas.

Esta sindicato ve "urgente" que el rector, Miguel Ángel Castro, exija a la
empresa subcontratada que "acabe de una vez con la precariedad laboral

y los impagos a la plantilla, y si no lo hace, que rescinda el contrato de concesión con esta empresa".

"Esta sección sindical viene denunciando desde hace años que la privatización de servicios en nuestra universidad
conlleva el aumento de los beneficios de las empresas concesionarias a consta de mermar las condiciones laborales de
los trabajadores. Privatizar implica, normalmente, peor calidad del servicio y/o precariedad laboral, porque el dinero que
se lleva el empresario se quita en esos aspectos fundamentales: esto no solo se ve en la restauración de la Universidad
de Sevilla, también en otros servicios privatizados parcialmente, como el mantenimiento o la docencia en el Centro
Internacional", agregan.

Tanto UGT como el SAT, así como estudiantes, profesores y los propios empleados de la cafetería, sí han estado este
jueves en una concentración a partir de las 9,00 horas a las puertas de la Escuela, que ha contado con la presencia de
varias decenas de personas.

Una situación "deplorable"

La última propuesta trasladada por la empresa a los trabajadores ha sido calificado por éstos de "insuficiente". En
resumen, "dicha propuesta no va encaminada a cubrir los fallos y sí a que levanten la huelga y se pongan a trabajar,
para ir cobrando con el dinero diario recaudado", según Jiménez, que expone que esta fórmula genera "problemas y
riesgos" a los empleados que éstos "no están dispuestos a asumir, máxime con los atrasos en los pagos".

Los trabajadores —un total de 16— "vienen padeciendo una situación deplorable como consecuencia de la falta de
responsabilidad y profesionalidad de la dirección de Global Food, empresa que gestiona dicha cafetería, concesión que
logro en un concurso de la Universidad de Sevilla", según UGT.

Tras más de un año de gestión de la empresa, el retraso en el cobro de las nóminas "se hizo crónico", pero la situación
empeoró drásticamente en los últimos meses, cuando la empresa dejó de ingresar las nóminas a los trabajadores "hasta
el punto que no han cobrado los meses de noviembre y diciembre, y sigue sin aclarar la fecha en la que hará el pago".

Consulta aquí más noticias de Sevilla.

Síguenos en Facebook para estar informado de la última hora:
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Las rutas por el medio natural regresan con fuerza al SADUS con el comienzo de 2016. ED

el

Servicios

Apuesta por
la fisioterapia
E1 SADUS continfia ofrecien-
do tratamientos de fisiotera-
pia. En manos de un fisiote-
rapeuta especializado, los inte-
resados en este servicio podr~in
ser tratados de lesiones trau-
m~iticas, medulares o depor-
fivas, adem~s de servicios osteo-
p~ficos para tratamientos m~s
especializados, asf como ser-
vicios generales de masajes
relajantes y antiestr6s.
Con una sala totalmente equi-
pada, el SADUS brinda a todos
una oportunidad inigualable
para disfrutar de los servicios
de fisioterapia, en un cat,lo-
go renovado con el objetivo
de seguir cubriendo las deman-
das de los usuarios y ofrecer
un mejor servicio. Por otro lado
el servicio de fisioterapia tam-

bi~n ofrece Ixatamientos espe-
ciales. Entre ellos se encuen-
tran los vendajes funcionales
y kinesiotaping, drenaje lin-
f~itico y ATM para tratar tras-
tornos de la articulaci6n tem-
poromandibular, entre otras
dolencias. Adem~ts, se puede
optar por realizar fisioterapia
adaptada alas necesidades,
incluso con hidroterapia, en
piscina, para conseguir una
6ptima recuperaci6n de una
lesi6n de larga duraci6n.
La reserva debe realizarse en
la Oficina de Atenci6n al Clien-
teen el horatio disponible de
lunes a viernes o directamen-
te con el fisioterapeuta en el
correo fisioterapiasadus@us.es,
donde se podr~ solicitar m~s
informaci6n de los servicios.

nderismo
El SADUS pone en marcha nuevas rutas
pot el medio natural en toda Andalucia,
coincidiendo con el comienzo del
SADUS

Lleg6 2016 y el Servicio de Acti-
vidades Deportivas de la Uni-
versidad de Sevilla ya esfft pen-
sando en las pr6ximas rutas
por el medio natural que reco-
rrer~i en los pr6ximos meses.
Una gran oportunidad de dis-
frutar de los mejores y m~is
bellos parajes de la geograffa
andaluza en la mejor compa-
fifa y a precios reducidos.
E16xito alcanzado en esta tem-
porada est~i siendo notable.
Todas las mtas celebradas des-
de los filtimos meses de 2015
hasta la fecha han registrado
una gran participaci6n, com-
plet~indose siempre |as plazas
habilitadas. Por eso, el SADUS

arrancar~i con fuerza en 2016
celebrando su cuarta ruta de
senderismo del Programa de
Actividades en el Medio Natu-
ral 2015/2016.
La cita tendr~ lugar el 23 de
enero, d/a en el que se comple-
tar~_n 12 kil6metros por la pro-
vincia de M~laga hasta el Pefi6n
de los Enamorados. E1 6 de
febrero se cerrar~ la serie ’64
km por el GR 48’ con los 21,5
kil6metros cordobeses entre
Trassierra y Cerro Muriano. Ya
el 4 de matzo se realizar~i una
ruta nocturna pot el Aljarafe
de 12,3 kil6metros y difigida a
los mayores de 10 afios.
Con la llegada de la primave-
m se desarrollar~i una rata entre
Aljibe y Picacho, visitando la
provincia de M~ilaga y C~idiz a

lo largo de 17 kil6metros. E17
de mayo se podr~i conocer la
Via verde de Puerto Serrano
hasta Coripe, un total de 15
kil6metros.
E1 calendario se cerrafft con la
visita al famoso Caminito del
Rey, en M~ilaga. Tan s61o 6 kil6-
metros de v6rtigo con unas
espectaculares vistas y unos
rincones que esconden una
gran bellez,~ Afin est~i por deter-
minar la fecha en la que se rea-
lizar~i esta ruta.
De este modo, el Servicio vuel-
vea apostar por el medio natu-
ral, por actividades que acer-
quen la naturaleza a sus usua-
rios y ensefiar a conocer y res-
petar la variedad de parajes
que forman parte de la comu-
nidad aut6noma.

La fisioterapia, un servicio al alcance en el SADUS. ED

Instalaciones

Espacio para
el estudio
E1 Servicio de Actividades
Deportivas de la US, con el
prop6sito de facilitar a los esm-
diantes universitarios la pr~c-
tica deporfiva y el estudio, pone
a disposici6n de estos una sala
de estudio en el Complejo
Deportivo Los Bermejales. Lle-
gan unas fechas sefialadas en
el calendario del estudiante
con los ex~imenes finales, de
esta manera los interesados
tendr~n un lugar donde estu-
diary a pocos metros dispo-
ner de instalaciones deporti-

vas. As/, los universitarios y
usuarios del SADUS en gene-
ral volver~n a disponer de este
lugar de estudio perfectamen-
te acondicionado. La Sala de
Estudios se sitfia junto al cam-
po de rugby y ffitbol del C.D.U.
Los Bermejales, siendo su hora-
rio de apertttra de 09:00 a 21:00
horas, ininterrumpidamente.
Finalmente, hay que hacer alu-
si6n a que ser~ necesario estar
abonado al SADUS o poseer
el Pase de Temporada vigen-
te para acceder al recinto.
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Juan Bolea

Sala de máquinas

Podemos, o
cómo pasar
de las musas
al teatro

Bolea
JUAN

La proliferación de
camisetas, piercings, tatuajes,
mochilas y rastas cambian el
‘atrezzo’ del Congreso

L
a sesión de constitución del Con-
greso de los Diputados resultó,
cuando menos, pintoresca por-
que los diputados de Podemos

protagonizaron comportamientos nada
habituales en la Cámara Baja. Desde la
promesa de la Constitución con una fór-
mula atípica, reivindicativa de otra Carta
Magna y de otro país más justo hasta la
incorporación al escaño de un bebé de
seis meses, hijo de la diputada Carolina
Bescansa. Unidos esos gestos a la prolife-
ración de camisetas, gabardinas, pier-
cings, tatuajes y rastas, hicieron que el
hemiciclo presentara otro atrezzo.

Diputados de otros grupos ironizaron
con el desconocimiento de los nuevos di-
putados de Podemos acerca de los servi-
cios ofrecidos por el Congreso, el guarda-
rropa o la guardería, pero no parece que
las formas de Podemos vayan a cambiar
en un futuro próximo, ni que Podemos
vaya a pasar por el sastre. Mientras los

nuevos representantes públicos de Ciuda-
danos, con Albert Rivera al frente, se pre-
sentaron con impoluta camisa y blasier
con detalle golfo, un ojal de color, el
botón blanco, y con un pacto en el ma-
letín, Monedero y los suyos llegaron en
bicicleta y se sentaron a pelo después de
esquivar a los guardias que los confun-
dieron, o no, pues no han dejado de ser-
lo, con activistas.

Además de los pañales de bebé, esa
nueva y emblemática mochila que tam-
bién portan Alberto Garzón o Pedro Sán-
chez se ha puesto de moda y entra al
hombro al Congreso con el portafolios y
la muda del día anterior, invitándonos a
preguntarnos, como ya sucedía con la
maleta de la juez Alaya, qué más habrá
en la de Pablo Iglesias, además de la ca-
misa con dos tallas menos, si la procla-
mación de la III República, si la nacionali-
zación de la banca, si la expulsión de las
órdenes religiosas, si nuestra salida de la

OTAN, si un nuevo alineamiento con Raúl
Castro y Nicolás Maduro, o si, por el con-
trario, no habrá nada de eso, tan solo el
objetivo de ocupar un espacio político
que se convierta en marca para hacer
política social.

Ahora que pasan de las musas al teatro.

las formas de Podemos, tan distintas, di-
rectamente importadas de la calle, pare-
cen a muchos más llamativas que sus
ideas, siendo que lo que este país necesita
no son gestos, sino hechos.

Lo que es seguro es que no nos vamos a
aburrir. El que menos, el nuevo presiden-
te de la Cámara, Patxi López. H

VIERNES
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Los retos de la política actual LLL

«No es posible
gobernar España
sin Cataluña»

lcarnicero@aragon.elperiodico.com

b bPara el catedrático
Pérez Royo, «antes
que la independencia
llegará la República»

Criticó el
«tancredismo» de
Rajoy, que «ya no
tiene autoridad»

E
l catedrático en Dere-
cho Constitucional por
la Universidad de Sevi-
lla, Javier Pérez Royo,

analizó ayer en Zaragoza el reto
del independentismo catalán, en
una jornada de la Fundación Ma-
nuel Giménez Abad. «El indepen-
dentismo no tiene fuerza para
conseguir la independencia pero
sí para desestabilizar el Estado
español», manifestó quien estu-
vo a punto de presentarse a las
elecciones por Podemos en Sevi-
lla. El problema surge porque
«no está claro dónde reside el po-
der». «Según la Constitución, la
soberanía es del pueblo español.
Pero no hay respuesta política ni
jurídicamente ordenada para
Cataluña y el País Vasco: hay que
inventársela», dijo.

Por eso, el catedrático de la
Universidad de Sevilla fue espe-
cialmente duro con la postura
de Mariano Rajoy. «Después de
cuatro años haciendo tancredis-
mo, con la ley como única res-
puesta, ahora estamos donde es-
tamos y Rajoy pide un gobierno
fuerte para hacer frente al de-
safío. ¿Un gobierno más fuerte
que 187 diputados?», se pregun-
taba Pérez Royo, que afirmó que
el presidente del Gobierno en
funciones «ya no tiene autori-
dad» para gestionar este asunto.

El riesgo para el catedrático
no es tanto la independencia de
Cataluña como el potencial de-
sestabilizador en el Estado y el
«efecto contagio». «No es posible
gobernar España sin Cataluña,
sin que participe en la fórmula
de Gobierno», expresó, y recordó
que la una «forma parte de la
historia de la otra, aunque claro
que hay singularidad». Aun así,
recordó que «los problemas se-
guirán incrementándose porque
ahora sí hay un gobierno inde-
pendentista». Además, puntua-
lizó, «ya se ha producido el di-
vorcio electoral», en tanto que
los grandes partidos estatales
apenas tienen representación en
Cataluña. «La quiebra de Cata-
luña es la quiebra de España», y
si no se encuentran alternativas
políticas, ante la falta de una
constitución que dé respuesta
«se producirá el desorden, como
hemos visto en la elección del
President». H

LAURA CARNICERO

ZARAGOZA

L. C. L.
ZARAGOZA

b

«La política del ‘click’ no puede
sustituir al parlamentarismo»

«Gracias a las nuevas tecno-
logías aparece la idea de que
las mediaciones no son nece-
sarias», expresó el catedrático
en Filosofía Política, Daniel
Innerarity, en la conferencia
organizada ayer por la Funda-
ción Giménez Abad. «Los par-
lamentos no han cambiado
nada, mientras fuera de ellos
ha cambiado todo», mani-
festó el letrado de las Cortes
de Aragón, José Tudela. Los
rápidos cambios sociales y la
globalización aparecieron
ayer como las principales cau-
sas de la crisis de legitimidad
del parlamentarismo.

«Pensar que los intereses de

los ciudadanos son previos al
proceso político es un profundo
error», indicó Innerarity, que de-
fendió el papel de la política co-
mo el lugar en el que «esos inte-
reses se equilibran e incluso se
corrigen». Frente a las posiciones
de «la izquierda digital, que cree
en la autorregulación de los me-

dios de opinión y la decisión
política a través de la agregación
de microdecisiones tomadas en
la esfera privada», reivindicó la
necesidad y la pertinencia del
sistema parlamentario. «El clickti-
vismo no puede sustituir al parla-
mentarismo», defendió.

No obstante, todos coincidie-
ron en que es un sistema que
precisa de cambios urgentes, an-
te la crisis de legitimidad en que
está inmerso. «La política no
puede seguir el vertiginoso rit-
mo de los cambios sociales y, an-
te la presión de ir hacia sistemas
de decisión más rápidos, surge el
fenómeno de la judicialización»,
explicó el catedrático.

Recuperar la función delibera-
tiva e informativa de los parla-
mentos son algunas de las pro-
puestas. Y también una mayor
apertura a los ciudadanos, nece-
saria para recuperar la legitimi-
dad del sistema de gobierno. H

Daniel Innerarity
alertó de los riesgos de
la democracia directa

J. Pérez Royo

«Ya se ha producido
el divorcio electoral
en Cataluña, pero
todavía no ha llegado
el político»

CATEDRÁTICO

Daniel Innerarity

«La función de los
parlamentos no es
solo el control al
Gobierno, sino
deliberar e informar»

CATEDRÁTICO

33 Javier Pérez Royo (i), José Tudela (centro) y Daniel Innerarity, ayer, en la sala de comisiones de las Cortes.
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Debate enla
Al’ af’erfa sobre
el parlamento en
tiempos de crisis
ZARAGOZA. E1 palacio de la
Aljaferla sirvi6 ayer como
marco para una j ornada del ci-
clo’Di~logos’, que organiza pe-
ri6dicamente la Fundaci6n
Manuel Gim6nez Abad. En es-
ta ocasi6n, bajo el tltulo ’De-
mocracia, parlamento y parti-
cipaci6n en una sociedad glo-
balizada’, diversos expertos re-
flexionaron acerca de las con-
clusiones suscitadas en el libro
’Los parlamentos auton6micos
en tiempos de crisis’, editado
por la Fundaci6n.

El evento cont6 con la parti-
cipaci6n del catedr~tico de
Derecho Constitucional de la
Universidad de Sevilla, Javier
P4rez, el catedr~tico de Filoso-
fia Politica de la Universidad
de Zaragoza y la Universidad
del Pals Vasco, Daniel Innera-
rity, y el secretario general de
la Fundaci6n, Jos4 Tudela.

E1 texto divulgativo est~
compuesto pot los trabajos ex-
puestos en una jornada que tu-
vo lugar en las Gortes en octu-
bre de 2014, yen la que parti-
ciparon, entre otros, la letrada
mayor del Parlamento arago-
n4s o la presidenta de la Aso-
ciaci6n Espafiola de Letrados
de Parlamentos, entre otros.
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Verónica Gayá

–Fue capaz de transformar
un centro con altas tasas
de fracaso escolar en uno
de los mejores de su país.
Su clave: la motivación.
¿Cómo lo hizo?
–Para que la educación sea
la mejor necesitamos tener
pasión, creer, ser auténticos,
y nada de esto estaba pasan-
do, porque los profesores no
sentían emoción y cuando
estaban dando clases no
transmitían pasión a los ni-
ños. Los niños son muy bue-
nos para percibir cuando
realmente ellos nos impor-
tan. Lo importante era que el
centro se apasionara. Nos
centramos en su proyecto
como seres humanos, no só-
lo en sus vidas académicas.

Lo crucial es que usamos
un sistema educativo que
empuja a todos los niños al
mismo punto. Lo que necesi-
tamos es tener más confian-
za en nuestros niños.
–¿Son los padres también
culpables? ¿Tal vez sólo
den importancia a las notas
que los niños traen a casa?
–No, los padres quieren lo
mejor para sus hijos, lo que
pasa es que tienen un enten-
dimiento y una experiencia
muy limitada. La mayoría de
los medios de comunicación
tampoco ayudan, porque se
pasan el tiempo hablando
sobre el informe PISA, sobre
exámenes y calificaciones.

Uno de los grandes retos
de gente como yo es ayudar
a los padres a entender por
qué la educación tiene que
ser diferente y cómo, si crea-
mos un sistema diferente,
las esperanzas y sueños que
ellos tienen para sus niños
serán más fáciles de conse-
guir. Pero el problema es que
ellos todavía ven únicamen-
te el sistema tradicional.
–En España un profesor
puede dar clase durante 30
años sin que un director o
inspector entre en su aula
para supervisar su desem-
peño. ¿Tiene esto sentido?

¿Cree que los profesores
deben ser evaluados?
–Por supuesto que sí. Los
profesores son profesionales
y tienen probablemente el
trabajo más importante del
mundo. Podríamos argu-
mentar que el trabajo más
importante es el de los médi-
cos o el de las enfermeras,
pero sin profesores no ha-
bría ni médicos ni enferme-
ras. No podemos afrontar te-
ner malos profesores, por-
que los niños sólo tienen una
oportunidad. Los profesores
tienen que ser sobresalien-
tes en lo que hacen.
–¿Tiene la sensación de
que mucha gente está de
acuerdo con usted o con
sus ideas, pero no tienen el
coraje de llevar a cabo este
proyecto? ¿Es por pereza?
¿Es por miedo?
–A mucha gente le da miedo
porque la dimensión del
cambio que es necesario es
enorme. Se trata de un cam-
bio muy drástico en la cultu-
ra y necesitamos empezar a
tener conversaciones: ¿qué
debería ser la educación?,
¿qué queremos que nuestros
hijos sean como seres huma-
nos?, ¿qué necesita el mun-
do económico de nuestros
niños?, ¿qué necesita la eco-
logía de nuestros niños?,
¿cuál es el clima social que
necesitamos para nuestros
niños? Y después, comenzar
a reconstruir el sistema edu-
cativo. Uno de los grandes
problemas que tenemos, es
que todavía vivimos en un
mundo en el que las univer-
sidades dicen a los profeso-
res de la escuela lo que nece-
sitan. Las universidades ya
no son la respuesta para una
vida de éxito. Y sobre esto
deberíamos tener una con-
versación más amplia.
–¿Qué pasa con los exáme-
nes?
–El problema es que ahora el
debate de la educación está
basado en cómo mejorar los
resultados de los exámenes y
esto no es lo que deberíamos
estar haciendo. Deberíamos
estar diseñando un sistema

educativo que siga a los retos
del mundo y hacia donde
nuestros niños se deberían
mover, y después pensar có-
mo lo evaluamos.
–¿Qué parte deberían jugar
los políticos en la educa-
ción?
–Lo que no deberían hacer
es sentir que deben contro-
larla ni para imponerla ni
para diseñarla. Vuelvo al te-
ma del servicio de salud,
nunca habrás oído a un polí-
tico decir a un cirujano có-
mo llevar a cabo una cirugía,
pero los políticos piensan
que está bien decirle a un
profesor cómo debe ense-

ñar. Los políticos están para
mantener los resultados.
–¿Hay alguna relación en-
tre el 40% de desempleo ju-
venil y el informe Gedy?
¿Dónde tenemos que poner
el foco en la educación?
–Siempre pienso que es fas-
cinante que los países en los
primeros puestos del infor-
me PISA, tienden a ser los úl-
timos del informe Gedy y vi-
ceversa. Éste es un reto muy
importante para nosotros.
Nuestro foco en educación
está a menudo basado en el
informe PISA, cuando lo que
deberíamos hacer es enfo-
carlo hacia el Gedy. Debería-

mos pensar cómo podemos
ayudar a la gente joven a
pensar de una forma más
empresarial. Para crear una
sociedad que sea capaz de
tener éxito en el Gedy, tene-
mos que crear un sistema
educativo más enfocado en
el fortalecimiento y menos
en el control.
–¿En qué consiste el cam-
bio de control por fortaleci-
miento?
–Aún tenemos un sistema
que enseña a los niños lo que
tienen que aprender, se les
dice lo que es importante y
luego existe un examen so-
bre eso. La mayoría de los
empleados llegan a su pues-
to de trabajo esperando que
les digan qué hacer y como
hacerlo, una cultura en la
que predomina el control.
Pero el futuro de países co-
mo España o Inglaterra tie-
ne que ser construido sobre
el espíritu emprendedor, ya
no somos una sociedad con
grandes compañías que nos

van a emplear el resto de
nuestras vidas y nos van a
pagar buenos salarios y bue-
nas pensiones. Por eso nece-
sitamos movernos de esta
atmósfera de control a una
de fortalecimiento.
–¿Cuál sería tu consejo pa-
ra todos los profesores?
–Que confíen en los estu-
diantes. Tenemos un siste-
ma educativo basado en lo
que yo llamo “suposición de
incompetencia”, tendemos a
creer que los estudiantes son
perezosos y que no aprende-
rán si no les hacemos apren-
der, que los profesores son
perezosos y no enseñarán si
no les hacemos enseñar. Es-
to significa que diseñamos
un sistema que no tiene aspi-
raciones, pero si tuviéramos
un sistema basado en la ex-
celencia, no habría forma de
quebrar. Podemos crear un
sistema que permita a todo
el mundo prosperar y en el
que sólo intervengamos
cuando la gente no alcance
el éxito, en vez de un sistema
supercontrolador.

“Las universidades ya no son la
respuesta para una vida de éxito”

RICHARD GERVER. DOCENTE Y COMUNICADOR

El líder de
la nueva
educación

Richard Gerver (Lon-
dres, 1969) transformó
el modelo educativo de
una escuela primaria
hasta convertirla en un
referente de excelencia
e innovación. Asesor de
política educativa del
Gobierno británico y ga-
nador del Premio Nacio-
nal de Enseñanza en el
Reino Unido, Gerver es
ahora uno de los más
codiciados, innovadores
y apasionados confe-
renciantes educativos.

M. G.

Los profesores
son profesionales
y tienen el trabajo
más importante
del mundo”

La operación Dobladilla, en la
que la Guardia Civil ha detenido
a veinte personas y se ha incau-
tado de un helicóptero, 615 kilo-
gramos de hachís y varios vehí-
culos y armas, puede considerar-
se un duro golpe al narcotráfico.

Laurentino
Ceña
General jefe de la IV zona
de la Guardia Civil

Una sentencia del TC echa por
tierra la pretensión de la Junta de
que la educación segregada por
sexos sea declarada inconstitu-
cional. La Junta debe abandonar
este empeño en el que está gas-
tando energías inútilmente.

Adelaida
de la Calle
Consejera
de Educación

Cielos nubosos. Temperaturas
mínimas con pocos cambios.
Vientos flojos variables353

TEMPERATURAS PREVISTAS
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Educación

GLOBAL SHAPERS

MADRID, 14 Ene. (EUROPA PRESS) -

   El 69,3 por ciento de los jóvenes que ha pasado por la universidad asegura que no han encontrado
profesores que les hayan dejado una "huella positiva", según revela el estudio '¿Qué quieres hacer con tu
vida?', presentado este jueves en Madrid.

   El proyecto, impulsado por Quiero Salvar el Mundo Haciendo Marketing, Global Shapers, Two Much,
Fundación Universidad-Empresa, Everis y Abanca, ha visto la luz tras un año y medio de preparación y da
voz a los testimonios personales de 2.000 jóvenes, de entre 21 y 30 años, de 25 ciudades españolas, y con 60
entrevistas en profundidad, desarrolladas durante el verano de 2015.

   En lo referido a la educación, el informe refleja también que el 52,2 por ciento y el 57,7 por ciento de los
encuestados tampoco guarda un buen recuerdo de los que fueron sus profesores en Secundaria y
Bachillerato, respectivamente.

   En esta línea, destaca también el porcentaje de jóvenes que reconoce que lo vivido y aprendido durante los
años escolares (para el 60 por ciento en Secundaria y el 40 por ciento en Bachillerato) no les ha ayudado a
"descubrir" sus propios talentos.

   Sin embargo, para un 70,9 por ciento y un 81,8 por ciento de los entrevistados, la universidad y los
estudios de Formación Profesional sí les han sido de utilidad para desarrollar sus talentos.

   El estudio divide a los jóvenes encuestados entre los que consideran que ahora son ellos los que "pilotan su
vida", los que creen que es ahora cuando "están descubriendo qué les mueve en la vida" y aquellos que
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opinan que "ya están logrando una estabilidad en su vida".

   Además, revela que esta generación basa su vida en cuatro pilares "esenciales" como son la familia, la
educación, la ocupación y las relaciones. En este sentido, el fundador de Two Much, Luis Miguel Barral, ha
destacado que estos jóvenes pertenecen a "una generación conectada, no de estar en Facebook, sino de estar
con la gente. La colectividad que muestran es un gran hallazgo".

   Entre las conclusiones obtenidas, hay una referencia a cómo ven el futuro los jóvenes, que refleja que la
mayoría (el 57 por ciento) tienen una sensación positiva respecto a los próximos cinco años de su vida,
mientras que sólo el 21,5 por ciento ven positivo el futuro de su generación.

   En términos de empleo, el 54,6 por ciento considera que las perspectivas de su generación son negativas,
frente a un 56,9 por ciento que ve sus expectativas laborales "más esperanzadoras que la media". "Estos
datos reflejan los esfuerzos que realizan para rehuir del concepto de inactividad", según ha señalado la
directora de Responsabilidad Social Corporativa de Abanca, Tatiana Suárez.

   Asimismo, el dossier relaciona la percepción de futuro, ya sea positiva o negativa, con el grado de felicidad
que experimentan los jóvenes. De esta forma, el 33 por ciento de quienes se muestran positivos ante su
futuro pero no respecto al de su generación, son también más felices.

   El sentimiento de mayor o menor felicidad que expresan los entrevistados guarda relación también con su
interés por salir o quedarse en España. Así, el 55,5% de los jóvenes españoles estaría dispuestos a irse fuera
para buscar nuevas oportunidades, al "no sentirse del todo a gusto" en España; frente a un 44,5 por ciento
que no tiene entre sus planes marcharse.

   Para la gran mayoría de los jóvenes, su padre (en un 56 por ciento) y su madre (para el 68 por ciento) son
"un impulso" en su vida. Sin embargo, sólo el 24 por ciento considera que su padre y el 22 por ciento cree
que su madre les han ayudado a descubrir qué quieren hacer con su vida.

   Este proyecto que, según sus organizadores, se diferencia de otros estudios en que únicamente pidieron a
los chicos que contaran qué es lo quieren hacer con su vida, sin más preguntas, cuenta también con un
documental --con las entrevistas y los relatos de los jóvenes-- que se presentará el próximo sábado 16 en
Madrid.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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R. BÉCARES / M. BELVER MADRID 
El Ayuntamiento de Madrid y la 
Universidad Complutense firma-
rán próximamente un amplio 
convenio marco de colaboración 
para «poner en común sensibili-
dades» y sinergias entre ambas 
instituciones para volver a «co-
nectar a dos administraciones que 
han vivido» muchos años «una al 
margen de la otra».  Entre uno de 
los numerosos puntos está la 
creación de una empresa u otro 
«instrumento jurídico adecuado», 
que estaría formado íntegramen-
te por universitarios, y que se en-
cargaría de ayudar a gestionar «la 
limpieza de su propio campus», 
según explica el coordinador de 
Alcaldía, Luis Cueto.  

La Complutense tiene en la ac-
tualidad un grave problema con 
la basura que se genera, sobre to-
do en primavera y verano, por los 
frecuentes botellones que tienen 
lugar en Ciudad Universitaria. El 
servicio de reciclaje y separación 
de residuos en el campus lo reali-
zan Ecovidrio y Ecoembes, dos 
empresas con las que tiene ya fir-
mados convenios el Ayuntamien-
to, y al menos la primera ya ha 
mostrado su total disposición a 
colaborar. La idea del Consisto-

rio, con la que la universidad es-
tá «encantada», es que los estu-
diantes participen en esa gestión 
de reciclado y separación de resi-
duos con puestos de responsabi-
lidad en una empresa (o similar) 
propia.  

«Los estudiantes tendrán que 
empezar desde cero hasta la últi-
ma fase del proceso, que apren-
dan cómo es montar una empre-
sa, cómo dirigir un proyecto, qué 
sistemas contratar y cuánto cues-
ta; parte de lo bonito del aprendi-
zaje de la dirección de una em-
presa es que los estudiantes se 
peleen, que se involucren en el 
problema real que se tiene que 
resolver», señala Cueto.  

Los servicios jurídicos de la 
Complutense estudian ya hasta 
dónde llegar «con la máxima fle-
xibilidad del marco jurídico espa-
ñol» para que el nuevo laborato-
rio se asemeje lo más posible a 
una empresa normal y corriente, 
en este caso, si es así, de carácter 
público. También se estudiará si 
los universitarios obtendrán cré-
ditos dentro de sus planes de es-
tudio, hagan sus prácticas, pue-
dan estar en un consejo de admi-
nistración o si percibirán un 
salario por el trabajo realizado. La 

esencia fundamental del proyec-
to, sin embargo, es que los alum-
nos de diferentes áreas involucra-
das en la gestión de residuos, co-
mo Económicas, Ciencias 
Medioambientales o Químicas, 
trabajen hombro con hombro en 
una plataforma al modo de lo que 
se encontrarán cuando salgan al 
mercado laboral.   

«Las dos administraciones y 
por ahora Ecovidrio estamos muy 
animados en hacer algo original», 
señala Cueto, que garantiza que 
el proyecto tendrá un apoyo eco-
nómico del Consistorio. En el 
Área de Alcaldía se espera que, 
una vez cerrado el acuerdo mar-
co, ya se entraría en la financia-
ción y plazos del proyecto, sobre 
el que se tendrán que emitir sus 
respectivos informes de Interven-
ción y Asesoría Jurídica. «En mes 
y medio esperamos que esté cla-
ro el ordenamiento jurídico».  

La iniciativa se ha puesto en 
marcha después de que la alcal-
desa de Madrid, Manuela Carme-
na, lanzara la idea en octubre de 
que se creara «un servicio social 
de trabajo universitario» para que 
los jóvenes «ayuden a barrer» la 
ciudad, una idea que se granjeó 
las críticas de toda la oposición. 

El anuncio de Carmena se produ-
jo después de que el rector, Car-
los Andradas, con el que mantie-
ne un estrecho diálogo, le remi-
tiera fotografías del campus tras 
los habituales botellones.  

Según explica Cueto, lo que 
pretendía la alcaldesa al hacer ta-
les declaraciones era «recuperar 
el espíritu de voluntariado y de 
trabajo social, que vivió como 
universitaria y que muchas uni-
versidades extranjeras juzgan im-
prescindible en el currículum». 
En ese sentido, defiende la idea 
lanzada por Carmena: «Lo valio-
so del liderazgo es la chispa de 
intuición de decir ‘por aquí no va-
mos bien, vamos a enfocar por 
otro sitio’, de meter el tema en la 
agenda. Sugerir cosas que a lo 
mejor no acaban siendo, sino son 
algo parecido». «Las iniciativas 
políticas son intuiciones de acti-
vidad, no propuestas cerradas», 
subraya Cueto, que considera que 
un estudiante que no se implique 
en «trabajo comunitario, en ONG, 
o en asociaciones, y se limite só-
lo a estudiar, es un estudiante in-
completo». 

Dentro del acuerdo marco se 
contemplan muchas más medi-
das. Entre otras, el Ayuntamiento 
se compromete a implicarse en la 
protección del patrimonio histó-
rico de la universidad; a hacer de 
puente entre el trabajo de innova-
ción que realizan los universita-
rios con starts-up y aceleradoras 
de negocio con espacios de la 
ciudad dedicados a esos ámbitos, 
como el Campus Google o Media-
lab Prado; que el servicio de al-
quiler BiciMAD llegue al campus 
o colaborar con los Viveros de la 
Villa en la reposición del arbola-
do del campus universitario.

Gestión de residuos. Una 
de las patas del convenio es 
que los universitarios sean 
«protagonistas de la limpieza 
de su propio campus» a través 
de una empresa o similar. 

Prácticas. Universitarios 
harán prácticas en 
instalaciones municipales, 
como la incineradora de 
Valdemingómez, El Retiro o el 
Centro de Pantallas. 

BiciMAD. El servicio de 
alquiler de bicicletas llegará 
hasta el campus universitario. 

Innovación. El Consistorio 
hará de enlace entre los 
proyectos de innovación de 
estudiantes con instalaciones 
como Medialab Prado o el 
Campus Google. 

Cultura. El Consistorio 
incluirá dentro de su red 
cultural museos y actividades 
de la universidad.

CLAVES DEL CONVENIO

La alcaldesa de la capital, Manuela Carmena, y el rector de la Universidad Complutense, Carlos Andradas, mantienen una colaboración fluida desde hace meses. BERNARDO DÍAZ / OLMO CALVO

Los universitarios gestionarán el 
reciclaje de residuos de la UCM 
El Ayuntamiento y la Complutense firmarán un convenio de colaboración que contempla, 
entre otras cosas, crear una empresa formada por estudiantes para la limpieza del campus
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